

# El Guadalete.

PERIÓDICO POLÍTICO Y LITERARIO

(FUNDADO EN EL AÑO DE 1852)

Jerez de la Frontera: Viernes 3 de Julio de 1908.

## DE AGRICULTURA

(Continuación)

Los datos que quedan expuestos confirman que la zulla tiene una relación nutritiva casi idéntica á la alfalfa y superior al trébol y al heno en estado seco, no cesando en esto sus ventajas. Su valor como planta mejorante es indudable, puesto que una cosecha media de zulla en terrenos de secano deja en el suelo por sus partes subterráneas el equivalente de 190 kilogramos de nitrato de sosa, 17 kilogramos de fosfato tribásico de cal y 26 kilogramos de cloruro de potasio por hectárea, importantes elementos que los residuos de zulla dejan á disposición de las cosechas que la suceden y que en su mayoría transporta á la superficie de las partes profundas del suelo á donde van á nutrirse sus extensas raíces.

Todas estas circunstancias reunidas demuestran que la planta que se necesitaba estaba encontrada y que sólo restaba el buscar medio práctico y económico de poderla intercalar en nuestras alternativas, y esto es lo que se ha conseguido utilizando el procedimiento bien conocido y empleado con otras plantas forrajeras de asociarla en las siembras de cereales que en el año permitan su primer desarrollo, evitando de esta suerte el que la zulla ocupe dos años exclusivamente un terreno para un sólo de aprovechamiento, puesto que el rendimiento no es importante más que al segundo año de la siembra.

En esta Granja se ha practicado la siembra de la zulla en la hoja sembrada de trigo hacia último de Diciembre ó primero de Enero, ó sea cuando es conveniente gradear los trigos, con lo que se consigue no gravar la siembra de zulla con más partida que la del coste de la semilla. Nace y crece á la sombra del trigo, y continúa vegetando hasta que éste adquiere rápido desarrollo en la primavera, consiguiéndose que el sistema radicular de la zulla se desenvuelva en este primer año. No requiere ningún cuidado esta planta; la recolección de cereales se hace como de ordinario y lo mismo el aprovechamiento de la rastrojera, y sólo se nota la presencia de esta leguminosa en el terreno cuando sobrevienen las primeras aguas otoñales á cuyo benéfico influjo brota de una manera vigorosa; y si durante la otoñada que se desarrolla en los manchones se da una ligera escarda para quitar las malas yerbas, sobre todo las que desarrollan potentes raíces, como jaramagos, viznagas, etc., la zulla prosperará rápidamente y ahogará la mayoría de la vegetación espontánea.

Se ha consignado anteriormente que la zulla ha sido ensayada en algunas ocasiones sin obtener resultados muy satisfactorios y que indudablemente obedece al desconocimiento de los cuidados especiales que esta planta necesita para desarrollarse. La zulla, como muchas leguminosas inductoras del nitrógeno atmosférico, tienen una bacteria específica productora de esas nuditidades que en sus raíces se desarrollan, y es imprescindible propagar en los terrenos en que se siembra zulla por vez primera, esas bacterias, cosa fácil sembrando en el terreno tierra de zulla en la proporción de 800 á 1000 kilogramos por hectárea, operación que solo es preciso practicar en el primer año. Además de esto el tegumento de las semillas de las leguminosas en general y el de la zulla en particular es coriáceo y poco dispuesto para que la humedad penetre á su través é inicie el desarrollo del embrión, por lo que es preciso seguir el procedimiento ideado por Mr. Scribbean de sumergirla antes de la siembra en agua hirviendo durante cinco minutos, (1) con cuya práctica germina fácilmente en un período de 10 á 15 días.

Con estas sencillas prácticas se ha conseguido en esta Granja ver nacida la zulla al abrigo del trigo á los pocos días de sembrada, y el manchón á que ha dado origen, lejos de estar constituido de plantas de escaso ó ningún valor nutritivo, presentaba manchas de zulla espesas y de buen desarrollo á pesar de la excepcional sequía porque se atravesaba, y al mismo tiempo se veía la zulla sembrada en la hoja de trigo vegetar lozaza y retoñar en la época presente haciendo desaparecer los temores que fundadamente se abrigaban de que, á causa de la sequía, hubieran desaparecido después de nacidas la mayoría de las plantas.

Estas consideraciones, aunque algo extensas, se estiman precisas toda vez que se aspira á que la zulla sea la base de la alternativa de cosechas que se ha de pro-

poner y á ella se confía el éxito del sistema, puesto que si es de absoluta necesidad el que en esta región se aumente la masa de forrajes disponibles, ninguna forrajera de secano puede producirlo con la economía y regularidad que la zulla, sirviendo no sólo para aumentar la densidad de la ganadería, sino que ésta contribuirá á acrecentar el grado de fertilidad de nuestros esquilimados terrenos. Y si el intercalar esta forrajera en nuestros sistemas de cultivo, implica estas ventajas, el agricultor reconocido á los beneficios que la zulla le ha de proporcionar, no ha de escatimar el único sacrificio que de él reclama, que es, el labrar algo profundo, con lo que conseguiremos las dos importantes modificaciones que nuestro cultivo reclama, mayor fertilidad y aumento en el espesor de la capa laborable, ó sea mayor potencia productiva. En estas condiciones podemos confiar algo más en el resultado de nuestras cosechas, y el rendimiento por unidad de superficie de cereales se acrecentará de un modo considerable como ha sucedido en otros países.

Créese ordinariamente que este resultado no puede conseguirse en nuestra región á causa de las escasas lluvias, pero esta es una de tantas equivocaciones como se padecen. En Grignon la media anual de lluvias viene á ser de 520 milímetros y en cuyo país raras son las malas cosechas por causa de la sequía. Pues bien, en Sevilla la media de un quinquenio alcanza esta suma y en Jerez se recoge como término medio 680 milímetros, suma muy próxima á la que alcanza en algunas zonas de Inglaterra. Es cierto que esta distribución de lluvias es poco regular, pero los efectos de esta irregularidad podemos aminorarlo en casi su totalidad si al modificar nuestros sistemas de cultivo empezamos por modificar también nuestras prácticas culturales, dando labores profundas que permitan almacenar en las capas inferiores del terreno las abundantes aguas otoñales, y con labores superficiales y frecuentes en las épocas de sequía que impidan el que estas reservas se evaporen inútilmente.

(Se continuará.)

## OPINIONES AJENAS

### PROLEGÓMENOS CATALANES

Oírle á un catalán, en estos tiempos de nacional atonía, es lo mismo que abrir la ventana de nuestra pobre habitación y recibir el soplo de la calle y de la muchedumbre. Que el tumulto de la calle sea vano ó trascendental, esto no importa al caso: la efectividad es que sube ruido y tumulto hasta nuestra oscura habitación. Días atrás tuve yo la suerte de conocer á D. Jaime Brosa, catalán de los más prestigiosos en el campo intelectual que ellos llaman "futurista", y le estuve escuchando lleno de asombro: su palabra oratoria, su entusiasmo de vidente, la multitud de cosas, proyectos, fantasías, amenazas y vaticinios que expuso, todo hizo que me pareciera estar escuchando á un hombre de un país remoto. Y mientras le escuchaba, no hacía yo más que preguntarme á mí mismo:—¿Qué diablo de locura les ha entrado á estos catalanes?...

Me habló D. Jaime Brosa del nacionalismo catalán. Me confesó que él era internacionalista, radical y partidario del comunismo europeo, y sin embargo, aspiraba á la autonomía de Cataluña, á la nacionalización de Cataluña. Aseguró que Cataluña era un pueblo vivo, pujante, lleno todo él de la idea imperialista, y que este pueblo catalán se preparaba para el gran combate que había de sostener con Castilla, ó sea el resto español. Aseguró también que á la Solidaridad podía dársela por fracasada; que no ha sido más que un movimiento preparatorio y que detrás de este primer movimiento vendría el real, el positivo. Añadió que Cataluña se halla en un período de tanta actividad social, intelectual y política, que allí los hombres se gastan muy pronto, y que por de pronto, todos los hombres de la Solidaridad están ya gastados. Habló de Cambó, y dijo que este señor no aspiraba á ministro, sino á ser alcalde de Barcelona, que es lo mismo que

ser amo de Cataluña. Después llevado por el fervor de su entusiasmo, D. Jaime Brosa expuso la situación emocional de Cataluña, y aquí sus palabras, así como sus cálculos, adquirieron su mayor grado de exaltación. Dijo que los catalanes no aspiran á pequeñas mercedes, á concesiones y arreglos de poca monta; aspiran simplemente á separar Cataluña de España, como aquel que aparta un cuerpo sano de un cuerpo canceroso. Tendrán un Parlamento catalán, una milicia catalana, una justicia catalana, una Universidad catalana: en cuanto á las aduanas y demás efectos de orden internacional, los dejarán á cargo del gobierno de Madrid: para las cuestiones diplomáticas, serán españoles, pero en el fondo serán solamente catalanes. La instauración de la Universidad será cosa de corto plazo: en cuanto se plantee el proyecto, inmediatamente se reunirán los tres ó cuatro millones que sean necesarios. Después... cuando todo esto se cumpla, y mientras se vaya realizando, Cataluña reformará á España, la savia catalana influirá vigor al árbol seco de España; y el espíritu de Cataluña reavivará, conquistándolo, el dormido espíritu español.

Tales fueron las ideas y los prolegómenos que me presentó el Sr. Brosa. Yo le escuchaba admirado. Mientras me admiraba, iba yo recordando la infinidad de periódicos, revistas, libros y discursos que se publican en Barcelona; todos ellos inspirados por la misma grandilocuente y descomunal idea: engrandecer á Cataluña; hacerla de "sí misma", y como de postre, conquistar á España. Recordaba también á todos los catalanes que ruedan por el mundo, sean intelectuales ó simplemente pobres hombres, y vi que todos ellos, desde el escritor hasta el zafio viajante de comercio, van poseídos del mismo espíritu, del mismo entusiasmo, de la misma fe ó de la misma fantasía; y vi que entre ellos existe la virtud primera que es necesaria para que un pueblo tenga realidad y personalidad: cohesión. En cambio volví los ojos de mí mente hacia el resto de España y vi que aquí agonizaba todo lo que allí vivía. Entusiasmo, fe, ilusión, optimismo, imperialismo, disciplina, cohesión, "credulidad"—la credulidad, otra gran fuerza de los pueblos, la poseen los catalanes sobremedera;—vi que nada de esto hay en España.

Ha pasado por aquí una ola anarquista, mejor dicho, nihilista. Todo se ha venido abajo. Han fallado los ídolos, por medio de los cuales se mantiene la fe de las muchedumbres, y los ídolos se han venido abajo: el ídolo guerrero, el colonial, el agrícola, el legendario, sin contar el ídolo eclesiástico y el político, que fallaron hace tiempo. Ha venido la exaltación del individuo, la libertad del juicio y de la crítica, la libertad individual del fallo y de la condena, la negación de toda autoridad. Los escritores inventan el autoconmasticismo; los republicanos se unen y d'sunen cada semana dos veces; los liberales no acaban de afirmarse; el artículo político pierde su antiguo poder; las reputaciones literarias ó filosóficas están al arbitrio del primero que quiera reirse de ellas; la guerra de la Independencia, que ha sido el mayor prestigio popular, ahora hay quien asegura que no vale la pena de conmemorarla, porque fué clerical ó porque nos apoyaron los ingleses. A una nación en esta forma no puede llamarse del todo nación; es una nación sujeta á interinidad, tal como sucede, por ejemplo, en los períodos de revolución ó de regencia agitada, en que los pueblos viven y marchan merced á una fuerza fatal, á un movimiento inerte. Existen gobiernos, leyes, soldados en las fronteras; el andamiaje nacional está bien colocado en su sitio; hasta circula el dinero, se trabaja en las industrias, se

comercia, se corren toros; pero no, á esto no puede llamarse nación. Le falta... ¿qué? Le falta el todo interior.

Véase, al revés, esos fantásticos y fervorosos catalanes. Tienen la disciplina de la credulidad y del entusiasmo: quieren, creen, sueñan; poseen el don de la ilusión, aman, y ante el objeto de su amor, deponen todo otro sentimiento; finalmente, han santificado su amor, lo han hecho "ídolo", y ante él se postran religiosamente. ¡Cataluña!... Poseen, pues, lo más importante que puede tenerse en política: la negación de la anarquía. Basta un grito en Barcelona para que una muchedumbre sea formada; basta una palabra elocuente para que mil gritos suenen á una. Un pueblo así tiene una evidente fuerza. No importa que le falte la potencia espiritual que es necesaria para crear un Quevedo ó un Goya.

Pero de ese hervor catalán sale por una parte como un aura practicista, de la cual pudiéramos hacer representantes á los grandes fabricantes y navieros, con Cambó á la cabeza; por otra parte sale un aura de poesía fogosa, por no decir chirle, cuya representación está en los "noventaístas", los "presentistas", los "futuristas", los que hablan de fundar una filosofía catalana, y los que publican un volumen de versos químicos cada quincena; hombres de melena larga y de hablar elocuente. Faltaría saber qué es lo que hay de cierto en ese movimiento intelectual; si él mueve al catalanismo, ó si es movido por él; si les presta atención el pueblo á los intelectuales, á ellos y el pueblo van guiados por energías, por fuerzas, por organizaciones superiores de índole práctica y realista.

Lo indudable es que allí existe una fuerza, y que empieza á querer realizar su aspiración imperialista. Ved un fenómeno cierto: la derivación ó trastorno del sentido histórico español. Los mismos sucesos recientes nos lo dirán: el rey visita Barcelona y promete volver á visitarla pronto, con escuadra y con apoteosis histórico-naval; el centenario del Dos de Mayo, de índole castiza, se celebrará mediante suscripción, mientras que el centenario de Don Jaime, de índole levantina, se celebrará gracias á una consignación del gobierno. Los poderes más altos de la nación se inclinan hacia Levante. Alma de esa influencia mediterránea es Maura. La acción política de Maura es completamente anticastiza, anticastellana, antimadrileña; obsérvese su odio y desprecio por las formas y preocupaciones establecidas, más ó menos vituperables, su campaña de espargo y su ideal ético. El fondo de esa campaña y de ese ideal no es, como pudiera parecer á primera vista, la purificación de un medio corrompido, el destronamiento de un tradicionalismo malsano: únicamente se trata de substituir el tradicionalismo castizo, el central, por otro tradicionalismo; el de Levante. Cada país tiene su forma de reaccionarismo, así como tiene su forma religiosa particular; el conservadorismo maurista tiene un cierto olor á regional levantino, á lemosín, á mediterráneo. Figúrennos, como ejemplo, que viene una dinastía regia del extranjero, y que esos nuevos reyes suprimen por bárbaros é inmorales los toros, el "baile agarrao", el género chico, el cocido, etc., y en cambio importan la santidad austera del domingo inglés ó los higiénicos trompazos del deporte inglés...

Si en la lucha que dentro de los mismos catalanes ha de surgir, vence el elemento radical del retrógado, entonces todo se anegará en el gran conjunto nacional, porque el liberalismo no es separatista nunca, ni siquiera exclusivista, y no lo puede ser aunque quiera. Pero si vence el elemento conservador, entonces Cataluña se separará de España. Tendrá autonomía, Parlamento, Universidad, tradición histórica, len-

gua y literatura propias: eso es sencillamente la separación. ¿Qué importa que sean nacionales las aduanas, el cuño de la moneda, los embajadores y el rey? La verdadera separación es la espiritual, la intelectual, especialmente la "cordial". Están sinceramente separados dos pueblos que viven bajo la misma bandera, pero dándose la espalda.

J. M. SALAVERRÍA.

EN LA HABANA

## Incidente entre españoles.

El Sr. Azcárate ha hablado en el Congreso de un lamentable incidente ocurrido días pasados en la Habana, y del que se ocupan noticias llegadas de dicha ciudad.

En un baile dado en el Ateneo de la referida población se presentó, vistiendo uniforme de gala, el teniente de la Marina española Sr. Campos, mientras que los demás invitados á la fiesta lo hicieron de paisano.

Como el Ateneo no es sitio oficial, vió con desgano la conducta del teniente el ministro español Sr. Gaytán de Ayala, por lo que envió un recado por medio de un secretario al señor Campos para que se retirara del Ateneo y volviera de paisano, por no tener derecho á ir de uniforme en un país extranjero no estando de servicio.

Alegó el teniente que el ministro no tenía jurisdicción sobre los marinos, por lo que el Sr. Gaytán rogó al presidente del Ateneo que expulsara al señor Campos, á lo cual se negó dicho presidente por estimar que la expulsión no era cortés.

Los invitados se dividieron en dos bandos, favorable uno al ministro y otro al teniente, alcanzando la discusión tonos violentos.

El ministro español se retiró á la Legación, á donde audió numerosos aplausos en son de protesta, por lo que fué necesario guardar el edificio militarmente.

Por su parte, el Sr. Campos anunció que enviaría sus padrinos, no sólo al ministro, sino también al secretario de que se valía para invitarle á retirarse del baile del Ateneo.

## Las "Circunstancias,"

No desde Noviembre de 1905, sino desde antes, desde la retirada de Silveira y especialmente desde la caída del primer gabinete Maura, existe en la política española un factor oculto, irresponsable é innominado que, en los momentos decisivos, hace ilusoria la independencia de los demás poderes, ó sea de los poderes legítimos, responsables y establecidos por la Constitución.

Muy á menudo he insistido en este tema que los convencionalismos periodísticos y parlamentarios fingen olvidar y del cual es costumbre negar la realidad y existencia. El Gobierno es autónomo y libre "hasta cierto punto"; al llegar á este punto tiene que ceder ó estrellarse. Tan sólo por excepción, algún publicista sincero y veraz, como Jenaro Alas, señala con valentía la persistencia del obstáculo, que niegan á gritos, como para animar su debilidad y apocamiento, los más ilustre sostenedores de la libertad civil en la tribuna y en la prensa.

Desde hace cinco años la política se desenvuelve dentro de un equívoco: las situaciones viven en tutela; los gabinetes son gabinetes tolerados antes que gabinetes autónomos. Contra el fantasma que resiste en la sombra no se ha intentado ninguna acción; no se ha querido esperarle á pie firme. El mal se va haciendo inveterado y á medida que se hace inveterado, aumentan las dificultades. Para eludir el choque se ha ape-

(1) Si la zulla es descortezada se sumergirá igual tiempo, pero en agua á 60 grados.



PLAYAS DEL PUERTO DE SANTA MARÍA

TEMPORADA VERANIEGA DE 1908

GRANDES FIESTAS EN LOS MESES DE JULIO, AGOSTO Y SEPTIEMBRE

Veladas marítimas. -- Iluminaciones extraordinarias. -- Banda militar. -- Carreras de caballos en el hipódromo. Corridas de Toros y Novilladas. -- Gran Feria de Ganados.

Trenes especiales durante los meses de Julio y Agosto.

Hay montado un Servicio de Riperts y Carruajes a la Playa, a DIEZ CENTIMOS de peseta.

lado a procedimientos dilatorios y emolientes; Moret habló de la famosa "curva". Pero el rodso no ha hecho desaparecer el conflicto latente; y puede afirmarse que cada vez resulta más espinoso.

Acaba de demostrarse el último debate acerca de la derogación de la ley de Jurisdicciones. Aplazando la resolución, pacífica o violenta, del embrollo, las fuerzas políticas de la nación no hacen sino dificultarla. Reoan ahora los incidentes sobre cosas que levantan suspicacias por venir de Cataluña; recaerán mañana sobre asuntos generales y que no levantan esa prevención, y entonces se verá claro como la luz del día el error que se ha cometido no despejando la incógnita de una vez y no presentando batalla en cada momento que se dejaba sentir la intrusión.

Apena el ánimo ver cómo hombres que tienen el don de la sinceridad, han negado toda imposición y han prorruído en protestas así que alguien insinuaba la existencia de coalitas coaccionadas. Esto que se niega en el salón de Conferencias, está en la conciencia de todo el mundo, se confiesa en todas las conversaciones y se respira y aun se masca en la atmósfera.

Las "circunstancias" — se es el enfemismo pintoresco y pudoroso que se adoptó en 1905 — continúan imperando. De modo que tenemos en nuestro país poder legislativo, poder ejecutivo, poder judicial y poder... "circunstancial."

MIGUEL S. OLIVER.

DE BARCELONA

Los detenidos a raíz de las últimas explosiones, Juan Martínez y Camilo Oriola, han sido sometidos a nuevos interrogatorios. Presenciaron éstos el presidente de la Audiencia y el gobernador civil.

Aun cuando nada concreto y definitivo se desprende todavía de estos interrogatorios, tales son las contradicciones en que los detenidos incurriden, que se va confirmando plenamente la sospecha de que, si no los autores directos de los atentados últimos, son por lo menos coautores o cómplices.

Ambos individuos siguen incomunicados. El detenido de nacionalidad turca ha sido puesto en libertad después de haberse confirmado su inocencia.

El juez especial instructor del sumario, Sr. Ibáñez, guarda completa reserva sobre la marcha de las gestiones judiciales. Sábese, sin embargo, que ha interrogado también al tabernero a cuyo establecimiento concurrían el Chato y Oriola, así como al alcalde de barrio en que se halla la taberna, pues se dice que los dos conocían mucho a los sospechosos.

Atribúyese gran importancia a otra detención que se llevó a cabo en el día de ayer: la de una mujer llamada Matilde, con la que sostenía relaciones estrechas el procesado Oriola.

Del resultado de esta detención no se tienen aún noticias concretas.

El gobernador, el presidente de la Audiencia y los jefes de policía, incluso el inglés Arrow, celebran frecuentes conferencias con el juez especial, señor Ibáñez, a fin de ponerse de acuerdo para los trabajos de investigación que se realizan.

Circula el rumor de que los técnicos han podido demostrar que la bomba del urinario de la Rambla de las Flores estalló a distancia del suelo y, en consecuencia, momentos después de recogerla el guardia Poveda.

Sin embargo, está versión no parece tener más objeto que el propósito de la policía de probar que el urinario estaba vigilado.

¡Es una delicia!

LAS ENFERMEDADES, SEGUN LA EDAD

El Diario de la Salud hace una estadística de las enfermedades que agobian al género humano, y establece un término medio de las que más abundan en diferentes épocas de la vida del hombre.

La relación es verdaderamente consoladora. Véase:

Primer año, vacuna y enfermedades infantiles.

Segundo año, dentición, cólera infantil, convulsiones y garrotillo.

Tercer año, escarlatina y meningitis.

Quinto año, sarampión.

Al llegar a esta época han muerto la mitad de los niños.

Al cincuenta por ciento que resta, véamos lo que le espera.

No dice el profesional periódico de lo que más mueren de los seis a los siete años, pero sí asegura ser edad delicadísima y los tiernecitos cuerpos de los niños terreno abonado para toda clase de enfermedades.

A los diez años, tífus, y a esta enfermedad están muy sujetos hasta los quince.

A los diez y seis, clorosis é irritaciones espinales.

A los dieciocho, empieza la época propicia para la neurastenia.

A los veinte, cefalalgias, vértigos y alcoholismo.

A los veinticinco, el matrimonio.

A los veintiseis, insomnio.

A los treinta, dispepsia y anestesia nerviosa.

A los treinta y cinco, pulmonía.

A los cuarenta y cinco, lumbago y decaimiento de la vista.

A los cincuenta y cinco, reuma y oalvicie.

A los sesenta, endurecimiento de las arterias y pérdidas de los dientes.

A los sesenta y cinco, apoplejía.

Y a los setenta, sordera, debilidad general, desarreglos en los órganos digestivos y gota.

Después de esta edad, la enfermedad que más abunda es la muerte.

El que llega a esta edad y ha podido vencer las treinta y cuatro enfermedades enumeradas, puede considerarse feliz; pero a este número hay que añadir otras tantas de alguna importancia y que suelen causar sus víctimas, tales como tuberculosis, apendicitis, aneurisma, ferrocarriles, tranvías, automóviles y otras epidemias que merecen tenerse en cuenta.

MARRUECOS

Concurso para un faro.

En el Ministerio de Estado se ha recibido una comunicación del Ministro Plenipotenciario de S. M. en Tánger, participando que el Presidente de la Comisión del faro de Cabo Espartel ha encargado al Ingeniero de la Caja especial un pliego de condiciones para celebrar un concurso a fin de instalar en dicho faro un aparato moderno de incandescencia de un sistema intermitente por pantallas.

Al propio tiempo ha pedido con urgencia a los diversos Representantes diplomáticos acreditados en Tánger una relación de los constructores que en sus respectivos países son admitidos a concurrir a los trabajos de faros, cuya competencia esté experimentada y seau nánimemente reconocida, a fin de formar una lista de casas constructoras de primer orden de todos los países, a las cuales, con arreglo al Acta de Algeciras, se deberá invitar al citado concurso.

El Ministerio de Estado se ha dirigido al de Fomento preguntando los nombres de las casas constructoras españolas que podrían tomar parte en dicho acto. Sería, pues, muy conveniente que los constructores españoles se hicieran inscribir en el Ministerio de Fomento y aprovecharan esta ocasión de poner de manifiesto la importancia de esa industria en nuestra patria.

FIESTA INTIMA

Con motivo de ser ayer el santo de la distinguida y notable profesora de piano D.ª Visitación Terzi, esposa de nuestro estimado amigo y colaborador, el digno é ilustrado Catedrático del Instituto General y Tecnico de esta ciudad, D. Manuel Bellido y González, se celebró una agradableísima reunión en su domicilio, calle D. Juan núm. 9.

Los invitados fueron obscuídos con pastas y licores, y el elemento joven bailó en el amplio patio de la casa, a los acordes de escogidas piezas, muy bien ejecutadas al piano por algunas alumnas de la Sra. de Bellido.

El monísimo niño Antonito Roma, hijo del Catedrático del mismo apellido y también colaborador nuestro, in-

terpretó de modo admirable una lección de piano, cuya correcta ejecución revela en él grandes aptitudes para la música.

Entre los invitados a tan agradable reunión, recordamos a las bellas señoritas Marina Bacco, Rosario Gutiérrez, Rosarito Vázquez, Teresa Blanco, profesora de piano; Carmen Baca, señoritas de Camacho, Caridad y Rosalía Merino, Carmen García, María Máximo, Matilde y Emilia Eius, Consuelito Castillo, Agustina Rodríguez, Ana María Jiménez, y otras muchas de sus discípulas.

Sras. de Blanco, de Rino, de la Cal, de Fernández Pacheco, de Gutiérrez, de Luqué (D. Angel) y de Rodríguez. Entre sus jóvenes discípulos recordamos a Sebastián y Manuel Benítez, Julio y José Blanco y Antonio y Joaquín Roma Fábrega.

El sexo fuerte estuvo representado por distinguidos y numerosos amigos de los Sres. de Bellido.

D. B.

Gacetas.

Muebles de lujo

Ya no hay que recurrir a Cádiz ni Sevilla para comprarlos. Esta casa es la que los vende más baratos.

FRANCISCO CASTELLS MISERICORDIA, N.º 3

Granja Experimental de Jerez.

Table with meteorological observations from the Granja Experimental de Jerez, including temperature, radiation, and wind data.

Hoy Viernes a las seis de la tarde, tendrá lugar el Concurso de pequeños objetos artísticos a beneficio de la Archicofradía de la Santa Agonía en los jardines del Alcázar. El precio de la entrada se ha fijado en una peseta, y dá derecho a una papeleta de voto para determinar por este medio los objetos que sean acreedores a ellos.

La fiesta, que es muy interesante por haber preciosos y múltiples objetos, promete estar muy concurrida.

Operación quirúrgica. — Ayer le fué practicada en Málaga, por el Médico cirujano Sr. Gálvez, una difícilísima operación quirúrgica a la Sra. D.ª Clotilde Broncardo, esposa del capitán de infantería don Manuel González Carrasco, y hermana de nuestro compañero de redacción, D. Diego.

La operación se llevó a cabo con excelente resultado, encontrándose el paciente en estado satisfactorio.

Nuestra enhorabuena. Apostolado de la Oración. — El próximo Domingo se celebrará en la iglesia de San Ignacio, una función religiosa organizada por los señores Celadores y Celadoras del Apostolado de la Oración.

Habrà Consagración solemne y Comunion general, por la tarde se organizará una procesion, en la que saldrá el Corazon de Jesús, y recorrerá varias calles de esta poblacion.

Fallecimiento. — Casi Repentinamente falleció ayer la apreciable señora D.ª Antonia Franco Perea, esposa del señor D. José M.ª Barrera Delgado, y hermana de nuestro estimado amigo, D. José Franco Perea.

A ambos señores, así como a la demás familia de la finada, damos nuestro pésame por tan terrible desgracia.

Ejercicios de tiro. — Ayer mañana practicó ejercicios de tiro al blanco en la dehesa de "Lomo Pardo", la fuerza del Segundo Escuadrón del Regimiento Caballería de Alfonso XII, al mando de su capitán Sr. Larrumbe.

Se recomienda por sí sólo el acreditado vino FINO CONCURSO, de don José Herrera y Fernández, bodega calle Juana de Dios Lacoste núm. 24: en precio, 23 pesetas docena de botellas con casco.

También en dicha bodega se venden los verdaderos vinos de Jerez y de Valdepeñas a precios sin competencia.

Permuta. — Por la Subsecretaría del Ministerio de Instrucción pública, ha sido autorizada la permuta que tenían solicitada de sus destinos respectivos, el Portero del Instituto General y Técnico, D. Indalecio Alvarez y el bedel D. José Fernández Romero.

Teatro Esclava. — Ninón, la preciosa zarzuela de Allen-Perkins y Chapl, sigue llevando numeroso público al Teatro de la calle González Peña, oyendo con especial agrado obra tan interesante.

Anoche cantó la Srta. Lopetegui la romanza del segundo cuadro con su exquisita maestría, oyendo calurosa ovación y siéndole arrojados al escenario por algunos entusiastas, varios bouquets de flores.

Al terminar, fué también objeto de muchos aplausos, que compartió con los demás intérpretes de dicha zarzuela.

Esta noche se pondrá a tercera hora el estreno del sainete lírico original de la aplaudida Srta. Lola Ramos, música del maestro Córdoba, El niño de Brenes, obra que se estrenó recientemente con mucho éxito en el Teatro de la Zarzuela, de Madrid.

El reparto de ella es el que sigue: Rocío, Srta. Ramos; Señá Dolores, señora Buttler; Fermiñoy, Srta. Puchol (M.); Una mujer, Sra. Fernández (L.); Señor Murillo, Sr. Meseje; D. Pedrito, Sr. Ruiz Paris; don Luis, Sr. Alba; El niño de Brenes, Sr. Iglesias; Miguelillo, Sr. González; Paco, señor Rodríguez (M.); Guardia 1.ª, Sr. Torreilla; Guardia 2.ª, Sr. Romero; Antonio, Sr. Ruiz; Manuel, Sr. Valor; Trabajador 1.ª, Sr. Herrera; Trabajador 2.ª, Sr. Romero; Rubio, Sr. Pérez; El Pelao, Sr. López; Core general.

Anoche se hacía notar en la sala extraordinario calor, por lo que sería conveniente se dispusiera fuesen abiertas todas las ventanas.

También debía darse un repaso a los asientos de butacas, remachando algunas puntillas que han hecho más de una rotura en las prendas de los espectadores.

Mejorado. — Se encuentra bastante mejorado de la enfermedad que hace días viene padeciendo, el ilustrado Catedrático del Instituto General y Técnico y abogado de este ilustre Colegio, D. Francisco A. de la Milla.

Lo celebramos. Las sufragistas. — Las mujeres inglesas no cejan en su firme propósito de intervenir en las elecciones; quieren a todo trance que se les conceda el derecho al sufragio y para conseguirlo, están dispuestas a hacer uso de la fuerza, como lo demuestra el hecho de que, catorce sufragistas se dirigieron al domicilio del primer ministro inglés, con el sólo y único objeto de lyncharle, dada la actitud opuesta que Sir Asquith viene demostrando contra esta pretensión femenina.

Y cuentan, que si la policía no hubiese llegado con la oportunidad que lo hizo, el primer ministro lo hubiese pasado mal entre las belicosas indiviúinas.

Conciertos. — Mañana Sábado por la noche, empezarán los conciertos de música y bailes andaluces en el establecimiento denominado La Verbena, situado en el paseo de Capuchinos, repitiéndose tan agradables veladas los Sábados y Domingos durante la temporada de verano.

Los concurrentes hallarán vinos de las principales marcas de Jerez, exquisito café, buñuelos, refrescos y aguardientes de todas clases.

Habrà servicio de carruajes desde la Plaza de Alfonso XII.

Toros. — Tenemos entendido que existe gran animación entre los aficionados por concurrir a la novillada que el próximo Domingo se celebrará en nuestro circo tauarino, tanto por lo divertido que promete ser el espectáculo, como por la cantidad en metálico que la empresa regalará al público, dividida en diez premios de a veinticinco pesetas.

La guardia rural detuvo ayer, a Fernando Mauricio Expósito, por haberse apropiado de una libreta del Monte de Piedad, y diez y siete pesetas, propiedad de María Seda Busto.

El aprovechado individuo ingresó en la prevención, después de ocupársele la cantidad y libreta sustraída.

VICHY SAINT-LOUIS

No tiene rival para curar las enfermedades del Estómago, Hígado, Intestinos, etc.

Aumenta el precio del pelo postizo. — Según El Monitor de la Peluquería Francesa, los bucles y rellenos de pelo que ahora gastan las señoras por exigencias de los nuevos peinados femeninos han hecho subir en pocos años el precio de las cabelleras de las aldeanas. En Limoges se celebra anualmente una feria, en que se cotizan cabelleras y trenzas, que los industriales a esto dedicados van ganando con sus largas tigras por los pueblos.

En una crónica de Gómez Carrillo, dice éste que en la actualidad pagan 40 ó 50 francos por una cabellera. Es regalado.

Hurto de patatas. — La guardia municipal detuvo ayer a María Cano Martínez y María Palacios Mateo, por hurto de 18 kilogramos de patatas, de una viña del camino de Capuchinos.

Instrucción. — Esta tarde practicarán ejercicios de instrucción a caballo en el picadero de su cuartel, los escuadrones primero y segundo del Regimiento de Alfonso XII.

Cazador furtivo. — Por dedicarse a cazar con lazo, sin la correspondiente autorización, en la dehesa de "Sepilveda", la guardia rural detuvo ayer a un individuo llamado José Pérez Daza, a quien se le ocuparon treinta y seis lazos.

El verano en el Puerto. — El Puerto empieza a entrar en el alegre período de la estación veraniega.

A diario llegan familias para buscar casa donde pasar la temporada.

Se ha desalojado ya de los objetos que lo ocupaban, el magnífico local del antiguo Casino, por haberse hecho cargo del mismo, el "Martillo Jerezano".

Tenemos entendido que dentro de poco comenzarán las admisiones, tanto para la Almoneda como para las subastas.

El Agua de Mediana tiene como base de su mineralización el sulfato de sosa y a éste debe la justa fama que como purgante, diurético y depurativo ha adquirido en todo el mundo. Véase anuncio 3.ª plana.

Por blasfemo. — Por blasfemar en la plaza de las Angustias, la guardia municipal detuvo ayer a José Rincón Zarzuela, encerrándolo en la prevención.

Donativos. — La familia del guardia Poveda, muerto por la bomba en Barcelona, además del donativo del gobierno, ha recibido numerosas cantidades de elementos oficiales y particulares.

Se procurará asegurarlos un modo de vivir y de educar a los hijos.

Escandaloso. — Por escandalizar en la vía pública, ingresó ayer en la prevención, Luis Gutiérrez Sánchez, (a) Simedios.

Proyecto de ley. — En Inglaterra la Cámara de los Comunes ha aprobado un proyecto de ley que viene a mejorar notablemente a la ancianidad.

Se trata de conceder pensiones a todos los ancianos de ambos sexos que cumplan una edad determinada.

Urberuaga de Ubilla, Marquina (Vizcaya). — Aguas Azoadas, especiales para las enfermedades del aparato respiratorio.

Pídanse Memorias y Guías. — Se remiten gratis.



**Casa de Socorro.**—En este benéfico establecimiento fueron ayer curados cuatro individuos que sufrían lesiones casuales y uno por accidente del trabajo. Todos de carácter leve.

**A los accionistas del Banco.**—El Consejo del Banco de España ha acordado el reparto del dividendo del primer semestre a razón de 47 pesetas 50 céntimos por acción.

**La revolución en Méjico.**—Muchos corresponsales de periódicos yanquis dan por inminente una batalla entre los revolucionarios mejicanos y las tropas del Gobierno.

El movimiento se extiende rápidamente, a pesar de las informaciones optimistas que se facilitan oficialmente.

En Washington se ha recibido la petición formal del Gabinete mejicano para la extradición de los numerosos revolucionarios refugiados en Texas.

**La Hemoglobina Asimilable** Stengre es un producto estable, muy aceptado por la clase médica, por su acción aperitiva inmediata reconstituyente del estado general. Venta Farmacias.

**La epidemia cólerica.**—A bordo de varios buques fondeados en el Mar Negro, procedentes de Oriente, se han registrado algunos casos de enfermedad sospechosa, que se supone sea el cólera.

Los ataques procedían de la FERIA de Nigni Nowgorod.

Se han adoptado grandes precauciones sanitarias para evitar la propagación de la terrible enfermedad.

En la isla de Luzón (Filipinas), también está haciendo grandes estragos el cólera.

En cuarenta y ocho horas se han registrado ciento siete casos y sesenta y cinco defunciones.

En Manila se han presentado también tres casos sospechosos.

**Contra la tuberculosis.**—Anteayer se reunió en el ministerio de la Gobernación, el Consejo del Instituto contra la tuberculosis, eligiendo una ponencia para el estudio de la forma más eficaz y práctica de desinfectar los vagones de los trenes, mediante el empleo de la tuberculina y el modo más higiénico de tomar la leche.

**Cuestión personal.**—En Madrid ha surgido una cuestión personal entre el Director del diario A B C, D. Torcuato Luca de Tena y el diputado liberal señor Ayazabal, motivada por frases molestas que éste dirigió a aquél al censurar un artículo publicado en el citado diario, que resulta molesto para el general López Domínguez y su familia.

El Sr. Luca de Tena, agredió al diputado liberal, quien se defendió haciendo uso del bastón.

En el disgusto han intervenido amigos de ambas partes y se creó hay planteado un lance de honor.

**La Carne Líquida del Dr. Valdés García,** de Montevideo, cura positivamente la anemia y todos sus trastornos nerviosos, aun en los casos considerados graves.

¡2500 pesetas a ganar! Véase Concurso 4.ª plana.

## GRAN FARMACIA Y LABORATORIO DEL BUEN SUCESO

DEPOSITO DE LAS ACREDITADAS ESPECIALIDADES FARMACEUTICAS DEL DR. BONALD.

Su tido completo en toda clase de medicamentos. Cura completa antiséptica de Lister. Aparatos ortopédicos. Artículos de goma. Termómetros clínicos é Instrumentos de Cirujía, de las más renombradas casas de Europa.

**Centro General de Específicos y Aguas minero medicinales nacionales y extranjeras.**

Especialidad en productos farmacéuticos químicamente puros y de uso moderno, de las mejores fábricas de Inglaterra, Alemania y Francia.

En esta Farmacia se garantiza el más escrupuloso esmero, así como la pureza de todas las substancias medicamentosas, en la confección de recetas y demás preparaciones oficiales, como de antiguo lo tiene demostrado, resultando de esto, y por la economía de sus precios, altamente beneficiosa para el público.

12, Caballeros, 12. --- Jerez de la Frontera.

### Para la temporada de

verano se arrienda en Sanlúcar de Barrameda, la hermosa casa, Ancha, 20 y 22. Dan razón en Sanlúcar, D. Juan Velázquez calle Ancha.

### TELEGRAMAS.

De nuestro Corresponsal en Madrid la "Agencia Fabra"

#### De Portugal.

Madrid 2, á las 6.

En la Cámara lusitana, continuó la discusión del sueldo de la familia real. Los republicanos combaten la mayoría la proposición de los monárquicos, pidiendo se rebajase.

La reina Amelia se halla muy aliviada, habiendo entrado en rancia convalecencia.

#### Visita.

Han visitado al ministro de Fomento, una Comisión de estudiantes de la Escuela de Ingenieros de Minas, para rogarle se le concedan billetes para los viajes de prácticas.

#### De Barcelona.

Madrid 2, á las 6'30.

El Sr. Cambó, en la reunión del Fomento del Trabajo Nacional, ofreció hacer campaña contra el impuesto de utilidades.

#### De la Coruña.

Madrid 2, las 12'15.

Dicen de la Coruña que los heridos en la colisión de obreros ayer, mejoran.

La presencia del Gobernador civil, hizo que fuese disuelta una manifestación de obreros.

La huelga general de obreros, durará tres días. Las cigarrerías siguen trabajando.

Las tropas han sido acuarteladas.

Reina tranquilidad.

Fueron detenidos algunos delegados obreros, que habían salido para recabar el apoyo de los aldeanos.

Se dice que será declarado el estado de sitio.

#### Los sucesos de la Coruña.

Madrid 2, á las 15.

Recíbense noticias de la Coruña, ampliando los trasmitidos en telegrama anterior.

La guardia civil vigila constantemente la población para evitar coacciones entre los obreros, habiéndose colocado destacamentos de la benemérita en diferentes puntos con el objeto de mantener el orden.

El Regimiento Caballería de Galicia ha dado un paseo militar por las afueras de la capital, en previsión de cualquier algarada.

En el Puerto continúa anclado el torpedero *Proserpina* con igual objeto.



**PURGANTE DIURÉTICA**  
**Depurativa Laxante**

De venta en FARMACIAS Y DROGUERIAS

Depósito: FRANCISCO QUIROS

### Sección Religiosa.

**JUBILEO**—R.R. Descalzas.  
**MAÑANA.**—San Juan de los Caballeros.  
**SANTO DE HOY.**—La Traslación de Santo Tomás, ap. y San Eliodoro, ob.  
**MAÑANA.**—S. Laureano, arzob. de Sevilla el mr. y el Bto. Gaspar de Bono.  
*Iglesia de San Ignacio.*

El Domingo 5 de Julio, se celebrará la Consagración solemne de Celadores y Celadoras, y Comunión general del Apostolado de la Oración. A las nueve será la misa é inmediatamente después el acto de Consagración.

Por la tarde, á las seis y media, empezará el ejercicio propio y concluido se organizará la procesión solemne con el Sagrado Corazón de Jesús, por las calles Compañía, Francos, Chancillería, Porvera, Larga, Honda, Santa María, Lancería, Larga, Tornería, Francos y Compañía.

Se invita á poner colgaduras en los balcones de la carrera.

†  
**HOY VIERNES**  
á las seis de la tarde, será conducido al Cementerio Católico de esta ciudad, el cadáver de  
**LA SEÑORA**  
**D.ª ANTONIA FRANCO PEREA**  
Falleció ayer después de recibir los Santos Sacramentos.

**Q. S. G. G.**  
Su viudo, D. José M.ª Barrera Delgado, sus hijos, hermanos, padre político, hermanas políticas, tíos políticos, primos, primos políticos, Director espiritual, demás parientes y afectos,  
**RUEGAN** á las personas de sus relaciones y amistad, se sirvan encomendar su alma á Dios Nuestro Señor, y asistir al funeral que por su eterno descanso tendrá lugar en la parroquia de S. Miguel, y acto seguido á la conducción de su cadáver, por cuyo favor les vivirán agradecidos.

Suplican sus hermanos D. José, D. Miguel, D. Manuel y Juan Franco Perea.  
Vivia: Arcos, núm. 12.  
(No se reparten esquelas.)



## COMPañÍA NORTEAMERICANA MANUFACTURERA DE Motores de aire

Molinos de viento para elevar aguas para el riego y la industria, con aplicación de su fuerza motriz á toda clase de máquinas.

MÁS DE 500 INSTALACIONES EN DOS AÑOS

PÍDANSE CATÁLOGOS

Agente general en España,

**EDUARDO BOHORQUES**

Cánovas del Castillo, 52—Jerez de la Frontera

## "LA ESPAÑA"

LANCERÍA NÚMERO 22. — JEREZ.

Por insistencia de muchos parroquianos que no han podido hacer compras durante el mes de Junio, y aunque en perjuicio de nuestros intereses, se amplía la realización QUINCE DIAS MAS.

**VENTAS AL CONTADO---PRECIO FIJO**  
No se dan muestrarios por lo variado que son los precios de actualidad.

#### La huelga de la Coruña.

Madrid 2, á las 17.

Los huelguistas recorren en grupos las calles de la Coruña, hasta ahora en actitud pacífica.

Han dejado de publicarse los periódicos locales, cuyos operarios se han unido á los huelguistas, por pertenecer á la asociación obrera.

Las autoridades siguen adoptando precauciones para evitar colisiones.

Los buques anclados en el puerto han suspendido sus operaciones.

Siguen mejorando los guardias heridos.

#### Senado.—El incidente de la Habana, desmentido.

Madrid 2, á las 19'55.

En el Senado, el Marqués de la Peña Ramiro ocupase en el incidente de la Habana, ocasionado por un oficial de la Marina Española.

El ministro de Estado, señor Allende Salazar, negó que ocurriese tal incidente, probando su aserto con despachos que desmienten el hecho completamente.

#### Cambios.

Interior . . . . .	82'65
Amortizable . . . . .	100'60
Londres . . . . .	28'05
París . . . . .	11'80

#### Congreso.—Las aspiraciones de los solidarios.

Madrid 2, á las 22'15.

En la sesión del Congreso, el Sr. Moret explana una interpe-lación.

El Sr. Carner, á nombre de los

solidarios, censuró el bloque de las izquierdas, que no tiene bases. Dice que Cataluña aspira á la autonomía local y provincial, las cuales si no votan con rapidez, darán origen á sucesos de gravedad.

El Sr. Moret censura las amenazas del Diputado solidario.

Después prosigue la discusión del proyecto de Administración local, aprobándose hasta el artículo 200.

#### Más de la huelga de la Coruña.

Madrid 2, á las 28'10.

En la Coruña, han celebrado los obreros un mitin, en el que han acordado reanudar los trabajos el Sábado próximo.

Témese que mañana no acudan abastecedores al mercado, en evitación de lo cual, las autoridades han adoptado medidas.

Las tegedoras han permanecido hoy en actitud pacífica.

#### Plaza de Toros de Jerez.

Con superior permiso, presidida por la autoridad y si el tiempo lo permite, el Domingo 5 de Julio de 1908, se correrán cuatro novillos-toros, que serán estoqueados por los célebres diestros, Juan Montenegro Gordito, Diego Fernández Mosco, Manuel Ríos Mangoli y Román Muñoz Cocherito, adjudicándose un premio en metálico al matador que á juicio de un jurado quede mejor.

#### TEATRO ESLAVA

A las 8 menos cuarto.—La Verbena de la Paloma.  
A las 9.—Ninón.  
A las 10 y cuarto.—El niño de Bredas, (estreno).  
A las 11 y media.—Las Estrellas.

### Anuncios de interés

**SE ARRIENDA toda ó por pisos,** la casa calle Santa Cecilia núm. 3.—Darán razón, Escuelas, 3.

### SE ARRIENDA

La Bodega Monjas Victorias núm. 7, de 140 botas de asiento, con patio, pozo y vinagreira. Darán razón en la misma, y calle Riquel, núm. 3.

### "La Lavandera"

FABRICA DE JABON MOVIDA A VAPOR DE MIGUEL RUBIALES Plaza Domecq, 28.

En vista de la baja que han alcanzado los aceites, el dueño de esta acreditada Fábrica se propone favorecer á su numerosa clientela, ofreciéndolo á los precios siguientes:

Para la localidad.

**Blanco especial 1.ª, á 100 pesetas los 100 kilos, ó sea á una peseta el kilo.**

Jabón verde 1.ª (pinta) á pesetas 78 los 100 kilogramos, ó sean 0'78 el kilogramo.

Id., id. 1.ª (liso) á pesetas 76 los 100 kilogramos ó sean 0'76 el kilo.

Para fuera.

Se rebajan los derechos de Consumos de los precios arriba indicados.

### SE ARRIENDAN

dos bodegas, calle Paul número 2 con patio y agua abundante.—Sagasta 31 darán razón.

### SE ARRIENDAN TRES

hotelitos amueblados en la playa de Regla, en Chipiona, al lado del faro. Para su ajuste, Hotel del Castillo, Chipiona.

### AVISO

En la librería de D. Miguel Geber, se venden números de EL GUADALETE á 10 céntimos.

## Consignaciones-Tránsitos-Exportación-Aduanas-Seguros y Fletamentos

# AZOPARDO & C.ª

Servicio completo de barqueajes y dependencia en el Trocadero—Cal hidráulica de Zumaya y Cementos Portland

Escritorio: ISAAC PERAL, núm. 3. — Telegramas: **AZOPARDO---CADIZ.**



